
Aguacate hass en Colombia, 

 

El reto de sembrar un producto de exportación, o consolidar primero un mercado doméstico 
con grandes posibilidades  

Por: Jose F. Camero  Ing.  Agrónomo    

Coordinador Comercial 

 Corporación Colombia Internacional. 

                                                                                                

En días pasados, aprovechando una visita a Colombia de  la doctora Mary Lu Arpaia 
investigadora de la Universidad de California en Riverside y experta en manejo pos cosecha de 
aguacates , con motivo del Congreso Latinoamericano de Aguacate, visitamos unos huertos de 
aguacate Hass en el departamento del Cauca al sur del país, acompañados también por el 
agrónomo Eduardo Mejía, una de las personas más conocedoras de la industria del aguacate 
en nuestro país, la intención era aprovechar la visita de Mary Lu para realizar una práctica de 
pos cosecha con  pequeños productores que tienen cada uno sembrada una hectárea de 
aguacate (204 árboles) en la zona. 

Los árboles del cultivo que visitamos tienen 23 meses de sembrados y están empezando a dar 
sus primeros frutos,(ver fotos 1 y 2) le pedimos al agricultor si tenía una canastilla para la 
cosecha, contestó que no; le solicitamos  tijeras para la cosecha, recibimos igual respuesta, a 
cambio nos propuso que hiciéramos la cosecha en sacos  vacíos de abono , obviamente le 
contestamos que eso era una mala práctica, indagamos entonces entre el  vecindario por unas 
canastillas, unas tijeras y vimos que los recipientes que usan para cosechar café nos podrían 
funcionar perfectamente para cosechar los aguacates Hass. 

FOTOS 1 Y 2. 

 

 

 

 



 

Llevamos a cabo la cosecha de los primeros 50 kilos de este agricultor, todo un hito histórico 
de un proyecto que comenzó dos años atrás, cuando con recursos del gobierno americano, se 
formuló un proyecto para sembrar 420 has de aguacate Hass con 420 pequeños agricultores 
en una zona altamente golpeada por problemas sociales y donde la única opción era sembrar 
cultivos ilícitos o sembrar aguacate. 

La Corporación Colombia Internacional(CCI), entidad de capital mixto fue la gestora, 
formuladora y ejecutora de este proyecto, además del aguacate, en 5 municipios del Cauca se 
sembraron 78 hectáreas de mora con igual numero de agricultores, la mayoría pertenecientes 
a dos cabildos indígenas; simultáneamente  125 productores sembraron  tomate de mesa, 
cada uno instaló en su finca mil metros de cubierta plástica,  hoy además de sus cultivos han 
creado una comercializadora de sus productos y venden en varias ciudades de Colombia,  
tanto en el mercado mayorista como en las grandes superficies. 

Contexto productivo del aguacate 

Aprovecho esta anécdota para hacer una radiografía de una de las zonas productoras de Hass 
en Colombia, para llegar a una descripción de este cultivo en nuestro país. A  pesar de no tener 
un censo confiable , en las diferentes reuniones donde se convocan los productores de las 
diferentes zonas, hoy tenemos en Colombia alrededor de 5500 hectáreas de aguacate Hass 
(cifra lograda por consenso) donde sobresalen tres regiones en orden de importancia por su 
área sembrada: Antioquia en los municipios de El Retiro, La Ceja, Guarne , San Vicente,   
Rionegro  , Marinilla, Sonsón  y Abejorral  entre otros, zona conocida como el Oriente 
Antioqueño donde hay unas 2300 has sembradas según lo expresado por el secretario técnico 
de la cadena de aguacate. 

En el norte del departamento del Tolima hay otras 2000 hectáreas sembradas en los 
municipios de Fresno, Herveo, Casabianca, Palocabildo y Falan. En el Departamento del Cauca, 
en cinco municipios: Popayan,Morales, Piendamó, Tambo y Timbío hay 420 hectáreas 
sembradas por igual número de agricultores dentro del proyecto US AID‐CCI‐INCODER. 
(Fuente: CCI) 

Las restantes 780 has están sembradas en los departamentos del Eje Cafetero (Quindío, Caldas 
y Risaralda) y en otros departamentos como Valle del Cauca y Santander. 

Son en la mayoría de los casos huertos jóvenes entre 0 y 8 años de edad, con buenas 
producciones y con buena calidad de fruta que en principio se ha destinado al mercado 
doméstico, sobre todo a los dos mercados más importantes del aguacate en Colombia que son 
Bogotá y Medellín. Vale anotar que este año se exportaron dos contenedores de Hass a 
Holanda desde la zona de Antioquia. Ver gráfico 1. 
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Es precisamente esta concentración del mercado en dos ciudades 21 % de la población 
colombiana Fuente DANE . Censo de junio 30 de 2005 Ver  gráfico 2. la que genera una gran 
posibilidad de crecimiento del consumo en el mercado doméstico, si se tiene en cuenta que en 
Colombia hay más de 20 ciudades capitales de departamento que representan un 24 % de la 
población total de Colombia. (Fuente: DANE. Censo de Junio 30 de 2005) Donde puede hacerse 
la promoción del consumo de aguacate Hass.  Ver Tabla 1. 

 

Grafico 1.
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CIUDAD  POBLACION
Bogotá  6778691
Medellín  2219861
Cali  2075380
Barranquilla  1112889
Cartagena  895400
Cúcuta  585543
Bucaramanga  509918
Ibagué  495246
Pereira  428397
Santa Marta  414387
Villavicencio  384131
Pasto  383846
Montería  381284
Manizales  368433
Valledupar  348990
Neiva  315332
Armenia  272574
Popayán  258653
Sincelejo  236780
Riohacha  169311
Tunja  152419

Grafico 2. 

Tabla 1. Principales capitales Colombianas y su población. 



Florencia  137896
Quibdó  109121
Resto de ciudades    23056020
Total Colombia  42090502
 

Los huertos sembrados en los tres principales clusters  (Áreas concentradas de producción de 
un cultivo) de Colombia han sido plantados en su mayoría en materiales con copa Hass y 
patrón antillano  (HASS/ANTILLANO) uno de los tres clusters (Cauca) se sembró HASS/HASS ,  
pero realmente al mirar el comportamiento de unos y de otros no hay gran diferencia y tocará 
esperar la evaluación de los rendimientos y el comportamiento en el largo plazo de estos 
materiales para poder hacer un verdadero juicio sobre cual práctica es mejor, en este sentido, 
la discusión está abierta. 

Estamos a mediados  de diciembre del año 2009, el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural 
de Colombia, acaba de autorizar el ingreso de aguacate Hass proveniente de Chile, a cambio 
del ingreso a Chile de bananos y tomates colombianos. 

Se han escuchado voces de protesta desde todas las regiones productoras de aguacate  del 
país, es un atentado dicen unos, lo cierto es que la medida política ya está  tomada y lo que 
queda es mirar las oportunidades y amenazas que esto tendrá en la naciente industria del 
aguacate HASS en Colombia. 

Oportunidades que demanda el mercado, 

1.       Benchmarking para avanzar  en empaques, calidad, logística de exportación y Know how 
de Chile. 

2.       Apoyo de exportadores chilenos para incentivar consumo de aguacate hass  en 
Colombia. 

3.       Necesaria comercialización agremiada tanto para mercado  nacional como para mercado 
de exportación. 

4.       Mayor penetración del producto en estratos cuya compra y consumo hoy en día son sólo 
para los segmentos de altos ingresos de la población.  

5.       Grandes posibilidades para inversión chilena y desarrollo de proyectos en zonas con alto 
potencial de producción en el país. 

6.       Desarrollo de proyectos agroindustriales. 

7. Llegada del Aguacate Hass chileno en una ventana de mercado interesante donde no existe 
la mayor oferta de la producción nacional. 

8. Aumento del consumo per cápita de aguacate que hoy en Colombia está en 4.4 kilogramos 
según cifras de producción de Fruitrop Cirad (Edición 170 de septiembre de 2009) y cálculos de 
CCI.   



  

Amenazas. 

1.       Sobreoferta de producto. 

2.       Disminución de precios y menor rentabilidad para productores. 

3.       Falta de canales desarrollados para la comercialización de aguacate listo para el 
consumo. 

  

Luego de mirar el contexto del aguacate Hass en Colombia, es importante tener claro el 
panorama de los otros aguacates que de igual forma compiten con el Hass en el mercado 
doméstico. 

En Colombia había 17084 hectáreas sembradas en aguacate en el 2005 y según cifras del 
Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, la proyección del 2010 es estar en  20110 
hectáreas, de las cuales un 38  % son pieles verdes (Choquette, Santana, Trapp, Semil, Trinidad 
y Booth 8 entre otros), un 35 % son aguacates nativos antillanos, y el área en Hass es del 27%.  
Fuente MADR y cálculos CCI. 

Adicionalmente, históricamente los países vecinos, Ecuador y Venezuela, ingresan a Colombia 
entre 8000 a 10.000 toneladas de aguacate de las variedades Choquette (Venezuela) y Fuerte 
(Ecuador) Ver Tabla 2. 

 

 

          

AÑO 
PAIS ORIGEN PRODUCTO UNIDAD 

2008 
DESDE ENERO 1 

HASTA DICIEMBRE 10 
DE 2009 

ECUADOR AGUACATE  TONELADAS 4.881 4.155 

VENEZUELA AGUACATE  TONELADAS 2.752 5.667 

          
Fuente:  Subgerencia de Protección Fronteriza ICA     
Fecha de entrega:  lunes, 14 de diciembre de 2009     
 
 
 
    
Es oportuno precisar, que esta es la estadística oficial, pero lo que entra por contrabando 
puede ser una cifra igual o muy superior, es la razón que sustenta el cálculo de consumo per 
cápita de 4.4 kilogramos.  Puede ser una cifra también superior ya que no es posible cuantificar 
el ingreso de estos aguacates de contrabando. 

 

Tabla 2. VOLUMEN DE AGUACATE DESDE ECUADOR Y VENEZUELA  
INSPECCIONADO Y NACIONALIZADO POR EL ICA AÑOS 2008 Y 2009 



 

A diciembre de 2009 estas son las cifras, se espera que el 2010 sea un año de grandes 
acontecimientos en la industria del aguacate en Colombia pues observaremos las primeras 
importaciones de aguacate Hass chileno (realmente las primeras se hicieron en noviembre de 
2007 y las hizo la importadora Becerra Gallego e IMPORFENIX para CARULLA VIVERO) 

Así las cosas hay buenas expectativas sobre una dinámica importante en la exportación de 
nuestro Hass,  aunque para mi gusto el mercado nacional es aún un bocado por explorar. 


